

**UNIVERSIDAD DEL SURESTE
CAMPUS MEDICINA HUMANA**



ALUMNA: YAJAIRA GUADALUPE MENDEZ GUZMAN

PROFESOR: DR. SAMUEL ESAU FONSECA

RESUMEN DEL CAPITULO I SOBRE LA HISTORIA DE LA MEDICINA

TUXTLA GUTIERREZ CHIAPAS, A 26 DE AGOSTO DEL 2021

Desde la aparición del hombre en la Tierra se inicia la práctica de la Medicina. Entre los 700 6 600 mil años aparece la cultura pre-chelense, a la cual pertenece el hombre de Heidelberg, así como en Pekín en las grutas de Chu-ku-tien, se encontraron los restos de un homo-erectus que vivió también hace más de 600 mil años, cuyo cerebro era pequeño y carecía de mentón. Un resto constituido por una mandíbula, localizado en Kanam hace suponer que existió un homo-sapiens hace 650 mil años, Otro-homo-sapiens, el de Flor rishad es posiblemente el antecesor del bosquimano y vivió 80 mil años A. Y en el mismo continente negro, en Rodesia se habían encontrado los restos pertenecientes a un homo-sapiens posiblemente antecesor del negro actual y a los que corresponde una antigüedad de 10 mil años. El cráneo del hombre de Kan jera se encontró en la localidad de este nombre y se trataba de un hombre perfectamente desarrollado, se supone que sea antecesor del hombre Caucásico. Los restos encontrados en Europa han recibido su nombre de acuerdo con la localidad en que se hallaron, algunos tienen una antigüedad cercana a 400 mil años A.d .C. El desarrollo social y cultural de la humanidad se ha dividido en varios períodos, que estrictamente hablando no se refieren a un lapso determinado; sino a etapas evolutivas por las cuales aún atraviesan en esta época cientos de pueblos atrasados, en distintas regiones del globo. El periodo antiguo de la edad de piedra o paleolítico, cuando el primer hombre hizo su primer utensilio, se inició hace aproximadamente 600 mil años y terminó en el año 10 mil A. En este largo periodo cuya duración se aprecia mejor si se le compara con el período histórico, el hombre desarrolló la inventiva y la habilidad manual necesarias para fabricar instrumentos y valerse de ellos, comenzando por fragmento burdamente afilados de cuarzo de coca volcánica, aprendió la fabricación de hojas de pedernal y del venablo con punta de piedra, que le permitieron defenderse. Mejor de los animales feroces y obtener la carne necesaria para su alimentación; también había aprendido a curtir el cuero, labrar el hueso y a hacer uso del fuego, para enfrentarse a las inclemencias del frío y para cocinar sus alimentos. Durante el paleolítico, el hombre fue predominantemente cazador, el estudio de pueblos primitivos que viven actualmente en esa fase de desarrollo tales como los aborígenes de Australia, hace pensar que la sociedad paleolítica consistió en pequeños grupos familiares reunidos en hordas de cazadores. Se piensa que el hombre ha tenido siempre alguna forma de organización familiar y que la familia es la primera unidad nuclear de la sociedad humana, sus orígenes son prehumano y su forma más simple derivó del vínculo alimenticio entre la cría y la madre, como se

encuentra en los vertebrados superiores. En los primates se identifica como respuesta a la condición indefensa de la cría, que perdura por años y debido al interés sexual transitorio del macho, las ligas familiares y lucen perdurables; en los seres humanos el vínculo se ve reforzado por otros factores tales como la necesidad de compañía, la división de labores y la responsabilidad de proteger y educar a la prole, ahuyentando enemigos o rivales.

El mesolítico. En el periodo mesolítico en el hemisferio norte, cuando el manto de hielo empezó a retroceder y el clima se hizo más benigno el hombre salió de las cavernas e inició una nueva existencia a las orillas de los lagos, de los ríos y de los bosques, existencia que ofrece mejores oportunidades de contacto social fan de periodo de transformación cultural que se inició en Europa diez mil años A. La vida comunal trajo consigo el desarrollo de preceptos sociales, éticos y religiosos, porque en tanto que los hombres aunaban las fuerzas para satisfacer necesidades, la reglamentación de la conducta de los individuos se hizo más imperiosa. En los grupos de parentesco o clanes, los bienes eran probablemente propiedad de la comunidad. Descubrimientos de emplazamientos del hombre prehistórico en Inglaterra, hacen pensar que diez mil años A. de C., los hombres eran capaces de trabajar en equipo en la fabricación de armas de pedernal y de cuerno. En este momento fue cuando terminó la prehistoria y se inició la historia.

El neolítico se caracteriza por el crecimiento de la agricultura y el pastoreo y con ello la aparición de la aldea. El hombre construyó habitaciones permanentes, domesticó a los bovinos ya los equinos; inventó el telar. Cuando el hombre dispuso de tiempo dio también el paso definitivo para alcanzar el plano de las grandes civilizaciones. Concepciones ético-religiosas del hombre primitivo. El hombre, dotado de la capacidad de percibirse a sí mismo como una entidad separada de la naturaleza, de razón, que le permitió preguntarse el porqué de las cosas, e imaginación, que le hizo posible trasladarse al futuro, ha tenido siempre que resolver el problema de su existencia. El hombre primitivo tampoco pudo soslayar los problemas existenciales y tuvo que darse así mismo respuestas a los problemas de la vida y de la muerte. En esta época se inicia el período histórico en que aparece la cerámica que ha de producir extraordinarios avances no sólo en la proyección del poder creativo del hombre, sino en la utilización de la cerámica para los diferentes usos y aun en la combinación de diversas formas, en la representación de animales, en la combinación de varias figuras de animales, y finalmente en la representación de la forma humana. El cráneo humano tuvo un desarrollo lento, si se observan los cráneos que corresponden al Pithecanthropus, al hombre de Neanderthal. En el hombre actual se encuentra que el enorme desarrollo del volumen de la cavidad crancana se logró fundamentalmente a expensas de la calota, lo que hizo que desaparecieran los enormes arcos superciliares que caracterizaron a los hombres

primitivos, y al presionar el encéfalo a la base del cráneo, sobre todo la porción ósea menos resistente constituida fundamentalmente por el etmoides y el cáncer, que han cedido para hacer prominente la nariz, como sucede también en el niño que nace platirrino y posteriormente se le llega a desarrollar la nariz cambiando de posición el diámetro mayor de sus narinas. El hombre se encontraba rodeado de una naturaleza hostil y amenazado diariamente por fuerzas misteriosas. La vida del hombre primitivo en manera alguna era feliz y sana, aquella consistía en una lucha despiadada y perpetua entre una naturaleza brutal y la todavía desamparada humanidad, pero el hombre reaccionaba contra estas fuerzas que producían el hambre, las enfermedades y la muerte y eran la causa de numerosos sucesos infaustos en la vida diaria. A tales eventos los consideraba como producidos por espíritus malignos o demonios cuya función verdadera consistía en provocar daños o los tomaba como acciones realizadas por las almas de los muertos que buscaban el medio de volver a la vida terrena. La medicina, es sólo un aspecto de la antigua lucha entre el hombre y la naturaleza y la medicina primitiva era necesariamente de carácter religioso y mágico. O si era un hombre, el que lo había hechizado. Otro aspecto importante en relación con los fenómenos biológicos era la interpretación de los sueños, el sueño que muchos consideraron muy similar a la muerte hizo concebir al hombre las primeras ideas del alma, al pensar que un espíritu impalpable se desprendía de su forma corpórea y trasponiendo el tiempo y el espacio vagaba por las noches, visitaba parajes diferentes y tenía las aventuras más extraordinarias. La medicina primitiva. Los primeros indicios de la práctica más formal en el campo de la medicina primitiva, se remontan más o menos a 10 mil años antes del periodo histórico del hombre europeo, y a pesar de eso, en algunas regiones de África, América del Sur y Australia, o entre las tribus indias y esquimales de la América del Norte, la medicina primitiva continúa siendo practicada. Los miembros de las sociedades primitivas no distinguían entre medicina, magia, y religión, inicialmente tal como se hace actualmente trataban a la enfermedad empíricamente utilizando diferentes remedios caseros, pero sin recurrir a ninguna teoría, y cuando estas medidas fracasaban se servían de medios muy diferentes a los usados por el hombre civilizado. El hombre primitivo era muy susceptible a la sugestión, la que explica aun intensa respuesta a los encantamientos, hechizos y demás recursos de la magia, los remedios empíricos utilizados eran los baños, los eméticos, los purgantes, el masaje, la sangría y la aplicación de ventosa, las hierbas u órganos de animales también eran utilizados durante el curso de numerosas ceremonias curativas. La farmacia primitiva abarcaba una desconcertante mescolanza de unas pocas drogas eficaces y una gran cantidad de otras, que probablemente, eran completamente inútiles, algunas de estas drogas que la medicina moderna

conoce y que continúan siendo utilizadas en la práctica actual eran la cáscara sagrada, la cocaína, la picrotoxina, la estrofantina, la emetina, el curare, la efedrina y la reserpina. La esclavitud, Allí surgió por primera vez la idea de la esclavitud hasta antes del descubrimiento de la agricultura, esta forma de sujeción no tenía ningún sentido, pues el hecho de que se conservaran cautivos a los individuos de otras costumbres, de diferente lengua, constituía no sólo un peligro para el núcleo humano que los capturaba; sino más bocas que alimentar, en una comunidad permanente mente amenazada por el hambre. El cultivo de la tierra y la creación de la propiedad privada dan un sentido a la conservación de los cautivos, y se origina por primera vez la esclavitud entre los grupos humanos avanzados, dando comienzo a la actividad depredadora para capturar a otros hombres, es decir: la guerra de conquista. La medicina sacerdotal. El desarrollo de las ciudades y la necesidad de nuevos esclavos impuso la guerra de conquista, es así como surgió la primera clase de los militares de que se tiene noticia. Así, pues, se concibió un paralelismo entre las relaciones que se pensaba, que existían entre el movimiento de los astros; las estaciones del año y los hechos fisiológicos, se inició el culto a los cuerpos celestes; fundamentalmente al sol, al que se le atribuyó el poder de fecundar, y a la tierra la cualidad de ser fecundada y la concurrencia del agua para hacer posible esta fecundación, y así la triada integrada por el sol, la tierra y el agua, constituyeron sus principios vitales en las concepciones cosmológicas asirias y babilónicas. Según los caldeos era posible interpretar los presagios por la observación de esta víscera; pero desarrollaron además la interpretación de los sueños, asimismo se creía en la posibilidad de sanar, por la invocación a algunos dioses conectados con la medicina: Sin, el dios de la luna, Ishtar, la diosa del amor, o Venus. posteriormente los romanos primitos adoptaron una serie de tradiciones relacionadas con la adivinación a base de la observación del hígado y otras vísceras y fue a través de los romanos como la medicina y las ciencias en general fueron transmitiéndose a otros pueblos y a otras generaciones, constituyendo el asirio, uno de los antecedentes más importantes del patrimonio de la cultura occidental.